

COMPÁS DE ESPERA

Comentarios

Al regreso de Sevilla de la Corte y del señor presidente del Consejo de ministros, y confirmando nuestras últimas impresiones políticas, se inicia un compás de espera para las muchas y complejas cuestiones que están pendientes de solución. La anunciada modificación ministerial queda aplazada, porque habiendo el Gobierno encontrado una fórmula para resolver el conflicto hullero de Asturias (fórmula que el lector podrá ver en otro lugar de este número), ya no es inevitable la fulminante salida del Gobierno de los Sres. Fernández Fria y Argüelles. Asumente el Rey hasta el día 23 que regresará de Burdeos, el señor Sánchez Guerra dedicará sin duda su actividad a la preparación de las combinaciones políticas que le preocupan, y que al término de este pequeño compás de espera habrán de realizarse; pero indudablemente también el Sr. Sánchez Guerra habrá de dedicarse a encontrar el medio de que quede terminado el conflicto militar de que hablamos ayer, de que tenemos que hablar hoy, y al cual sera imposible dejar de referirse mientras esté pendiente. Es tanta su trascendencia, es tan evidente la precisión de que el desaparece, que indudablemente el señor Sánchez Guerra acudirá a su remedio con rapidez y con energía.

Ya no admite la cuestión paliativa ni resoluciones intermedias que, calmando los ánimos, den la sensación de una tranquilidad que duraría muy poco. Es preciso acometer decididamente una solución definitiva que acabe para siempre con la posibilidad de que el actual estado de cosas se reproduzca. El país, y sin duda también el propio Ejército, consideran imprescindible una ley, un procedimiento, una garantía contra la injusticia y el nepotismo en materia de recompensas militares; pero así mismo quieren que las Juntas militares se disuelvan con lealtad, sin heces vergonzosas, haciendo desaparecer su poder oculto y anárquico a fin de que la política nacional no tropiece con dificultades que a las veces han sido insuperables.

El momento nos parece oportuno. Con tanto vigor se ha manifestado la voluntad nacional en este punto, que el Sr. Sánchez Guerra no puede ya menos de encontrarse bien orientado para adoptar las determinaciones convenientes; su espíritu de rectitud, la energía de su carácter y su indiscutible patriotismo harán lo demás.

Entre tanto y probablemente dentro del actual compás de espera, irán recibiendo noticia de Marruecos (que tan recientemente pueden influir en la marcha de la política), relativas a las operaciones guerreras que van a comenzar dentro de esta semana y a los resultados de la acción civil que se ejerce ahora en la zona de nuestra influencia en el Norte de África.

Con razón ha podido decir ayer el jefe del Gobierno que, *por ahora*, no pasará nada; pero ha debido añadir que eso por ahora, ha de durar un lapso de tiempo cortísimo. Esperemos, pues, acontecimientos próximos, y consecuentes con nuestra acostumbrada actitud, no entretegamos esta espera con vaticinios exduestos al fracaso y que sólo indicaban nuestros deseos, que acaso no respondiesen a la realidad. Hemos hecho lealmente, imparcialmente la descripción del actual momento. No nos metamos en más. Lo que fuere sonará.

Los funcionarios de las Diputaciones

Entrega de conclusiones.—La sesión de clausura

El ministro de la Gobernación recibió al mediodía de ayer la visita de los representantes de las Asociaciones federadas de funcionarios de las Diputaciones provinciales de Sevilla, Murcia, Valladolid, Cádiz, Salamanca, Zamora, Toledo y Palencia, para hacerle entrega de las siguientes conclusiones, aprobadas en la presente Asamblea:

Primera. Que se reproduzca la exposición que con fecha 11 de Octubre de 1920 fué entregada por la Junta central ejecutiva de la Federación de funcionarios de las Diputaciones de España al excelentísimo señor ministro de

la Gobernación, en su deseo de que los funcionarios provinciales sean equiparados en sus haberes y categorías a los del Estado, conforme a la ley de Bases de 22 de Julio de 1913, cuya exposición fué objeto asimismo de la instancia que en Julio de 1921 se dirigió al ministro del ramo, sin resultado práctico hasta hoy.

Segunda. En el caso de entender el excelentísimo señor ministro de la Gobernación que el momento oportuno de dar forma legal a lo que se solicita en la conclusión anterior es el de la aprobación por las Cortes del proyecto de ley sobre reforma de la ley Provincial pedida, lo económico por la Asamblea de las Diputaciones, se interesa del Poder ejecutivo el oportuno proyecto de ley encaminado a la reforma del artículo 104 de dicha ley, en el sentido de obligar a las Corporaciones provinciales a adoptar las plantillas y regular sus sueldos y categorías de sus empleados a lo dispuesto y establecido para los del Estado, de conformidad con la ley de Bases antes mencionada.

Tercera. En tanto la adaptación de que se habla no sea un hecho, las cantidades que económicamente en sus presupuestos las Diputaciones, por pasar algunos de sus gastos a los presupuestos generales del Estado, que sirvan como excusas para aumentar los sueldos de los funcionarios provinciales hasta el límite que les correspondiera, una vez aprobada la mencionada adaptación, a cuyo efecto, se dirigirá por la Junta central a las Diputaciones provinciales la exposición oportuna;

Y almorzará con su augusta madre en el Palacio de Miramar. Por la tarde seguirá su viaje a Burdeos.

El Rey descansará hoy en San Sebastián y almorzará con su augusta madre en el Palacio de Miramar. Por la tarde seguirá su viaje a Burdeos.

Libros nuevos

«La Virgen Paleta», novela de G. Díaz Caneja

Reproducimos el siguiente fragmento de la novela recientemente publicada por el señor Díaz-Caneja, y que se titula «La Virgen Paleta».

En las calles de Sevilla y Alcalá, frente al edificio, ya derribado, en que estaba instalado el Gran Peña, una muchacha rubia, con ojos verdes, ojos de gata mimosa y zalamera, ofrece los periódicos de la noche a los numerosos transeúntes que por allí circulan a todas horas.

Su voz es dulce y armoniosa. No voces con el modo desgarrado peculiar de estos vendedores, y en sus modales hay cierto aire de señorial, que contrasta con su condición modesta. Dentro de ella, chocan tan raras personalidades que a su rostro, sobre el impio y cedido traje de percal, los zapatos, las medias, el mantoncillo con que defiende su cuerpo de los primeros fríos del invierno; todo ello es aseado, está en buen uso y proclama a los ojos que la sencillez de la inocencia de quien viste estas prendas.

Y el acto terminó dentro de un ambiente de confraternidad admirable.

De la catástrofe de aviación en Getafe

Entierro del teniente Valdés

Ayer se efectuó el entierro del malogrado aviador millitar teniente D. José Alonso Valdés, víctima del accidente de aviación ocurrido el lunes último en Getafe.

El féretro, envuelto en una bandera española, fue sacado del depósito y llevado hasta la puerta del cementerio por individuos de la compañía de Aviación.

Asistieron al fúnebre acto el general Echagüe, jefe de los servicios de Aviación; el ayudante del Rey comandante de Ingenieros señor Jigón, el comandante de Ingenieros Sr. Soriano, y otros muchos jefes y oficiales de Aviación y de la guarnición.

Una compañía de Ingenieros, al mando del capitán Sr. Paula, tributó los debidos honores, custodió el cadáver hasta la puerta del cementerio e hizo las descargas de ordenanza.

El cadáver recibió sepultura en el panteón destinado a las víctimas de la Aviación millitar en el cementerio de Carabanchel Bajo.

Descanse en paz el malogrado aviador.

La reliquia de San Francisco Javier

Burgos, 19.—Desde el inmediato pueblo de Gamonal llegó ayer mañana la comitiva conduciendo la reliquia de San Francisco Javier.

Presidida el obispo de Guadix, y un público numeroso recibió a los expedicionarios.

Una compañía de Ingenieros, al mando del capitán Sr. Paula, tributó los debidos honores, custodió el cadáver hasta la puerta del cementerio e hizo las descargas de ordenanza.

El cadáver recibió sepultura en el panteón destinado a las víctimas de la Aviación millitar en el cementerio de Carabanchel Bajo.

Cañones para España

Praga, 19.—España ha hecho a las fábricas Skoda un pedido de cañones contra aviones por valor de 22 millones de coronas checoslovacas. Una Comisión española ha llegado últimamente a Pízen para hacerse cargo de cuatro baterías.

Supresión de la Legación española

Atenas 18.—El Gobierno heleno ha acordado suprimir muchas Legaciones, entre ellas, la de España.

El Rey de España a Burdeos

En el expreso de Irén emprendió anoche el Rey su viaje a Burdeos, donde será visitado por el doctor Lorente.

Acompaña al Monarca el grande de España señor Duque de Miranda.

Aunque el viaje no tiene carácter oficial, bajaron a la estación del Norte a despedir al Soberano el presidente del Consejo con el Gobierno en pleno; el presidente del Consejo de Estado, los secretarios de la Presidencia, Guerra, Gobernación y Fomento; el alcalde de Madrid y el director general de Orden público.

También acudieron el duque de Bivona, el general García Benítez, el conde de Bules y los diputados Sres. Amado y Torres Beleña.

Cinco minutos antes de la hora de partir el tren llegó Su Majestad, en traje de batelero, y habló con el ministro de la Gobernación y con el duque de Bivona, al que abrazó y felicitó por el feliz resultado de la operación reciente que le fué practicada en el extranjero.

Acto seguido saludó a todos con su habitual amabilidad y subió al coche-salón con el duque de Miranda.

El Rey descansará hoy en San Sebastián y almorzará con su augusta madre en el Palacio de Miramar. Por la tarde seguirá su viaje a Burdeos.

Libros nuevos

«La Virgen Paleta», novela de G. Díaz Caneja

Reproducimos el siguiente fragmento de la novela recientemente publicada por el señor Díaz-Caneja, y que se titula «La Virgen Paleta».

En las calles de Sevilla y Alcalá, frente al edificio, ya derribado, en que estaba instalado el Gran Peña, una muchacha rubia, con ojos verdes, ojos de gata mimosa y zalamera, ofrece los periódicos de la noche a los numerosos transeúntes que por allí circulan a todas horas.

Su voz es dulce y armoniosa. No voces con el modo desgarrado peculiar de estos vendedores, y en sus modales hay cierto aire de señorial, que contrasta con su condición modesta. Dentro de ella, chocan tan raras personalidades que a su rostro, sobre el impio y cedido traje de percal, los zapatos, las medias, el mantoncillo con que defiende su cuerpo de los primeros fríos del invierno; todo ello es aseado, está en buen uso y proclama a los ojos que la sencillez de la inocencia de quien viste estas prendas.

Y el acto terminó dentro de un ambiente de confraternidad admirable.

De la catástrofe de aviación en Getafe

Entierro del teniente Valdés

Ayer se efectuó el entierro del malogrado aviador millitar teniente D. José Alonso Valdés, víctima del accidente de aviación ocurrido el lunes último en Getafe.

El féretro, envuelto en una bandera española, fue sacado del depósito y llevado hasta la puerta del cementerio por individuos de la compañía de Aviación.

Asistieron al fúnebre acto el general Echagüe, jefe de los servicios de Aviación; el ayudante del Rey comandante de Ingenieros señor Jigón, el comandante de Ingenieros Sr. Soriano, y otros muchos jefes y oficiales de Aviación y de la guarnición.

Una compañía de Ingenieros, al mando del capitán Sr. Paula, tributó los debidos honores, custodió el cadáver hasta la puerta del cementerio e hizo las descargas de ordenanza.

El cadáver recibió sepultura en el panteón destinado a las víctimas de la Aviación millitar en el cementerio de Carabanchel Bajo.

La reliquia de San Francisco Javier

Burgos, 19.—Desde el inmediato pueblo de Gamonal llegó ayer mañana la comitiva conduciendo la reliquia de San Francisco Javier.

Presidida el obispo de Guadix, y un público numeroso recibió a los expedicionarios.

Una compañía de Ingenieros, al mando del capitán Sr. Paula, tributó los debidos honores, custodió el cadáver hasta la puerta del cementerio e hizo las descargas de ordenanza.

Cañones para España

Praga, 19.—España ha hecho a las fábricas Skoda un pedido de cañones contra aviones por valor de 22 millones de coronas checoslovacas. Una Comisión española ha llegado últimamente a Pízen para hacerse cargo de cuatro baterías.

Supresión de la Legación española

Atenas 18.—El Gobierno heleno ha acordado suprimir muchas Legaciones, entre ellas, la de España.

vida callejera. Su hermosura de niña fué perseguida en el pueblo; la de mujer, que ostentaba entonces, lo era en Madrid; no variaban más que los procedimientos. La niña rechazaba con golpes las brutales proposiciones y los bárbaros procedimientos; la mujer, aparentemente no darse cuenta del alcance de ciertas proposiciones, las rechazaba con sonrisas.

Juanín habla crecido bastante; estaba delgado, como en el pueblo, pero todavía en la propia contextura sana y vigorosa. Algunos rasgos de su cara recordaban los de su padre, y, ciertamente, que en sus sentimientos, guiados por Leo, prometía recordarle también.

Tanto Leo como Juanín eran muy queridos por sus compañeros de oficio de aquel lugar. A esto no habían llegado fácilmente; su trabajo y su tiempo les costó.

¿Cómo estaban allí? ¿Cuál fué el camino seguido por ellos desde su llegada a Madrid? ¿Cómo pudieron aquellos paletitos crearse esa posición desahogada que disfrutaban?

Conveniente nos parece investigar la vida de nuestros pequeños héroes durante los tres años transcurridos en ella. ¿Qué iba a ser de ellos en la Esbel madrileña? ¿A quién dirigían que los guisase? ¿A quién preguntar que no los engañase? ¿A quién pedir consejo, que bueno lo diera? Los dos niños sintieron que el corazón se les oprimía, y a ser posible, hubiesen tomado el tren nuevamente, para regresar a su pueblo. Allí, aunque las personas les fuesen hostiles, el suelo, la tierra patria amaría fieramente. La choza en que se cobijaba se la representaba a Leo como un palacio repleto de comodidades y mansión llena de afectos; el bosque era un vergel divino, en el que todos los árboles eran sus amigos de la infancia, y algunos acudían a su memoria con detalles y particularidades.

Juanín estuvo a punto de gritar, llamando a sus padres para que lo amparasen...

Con qué pena vieron aquel tren que los había llevado quedarse allí en la estación, mudo, sin vida, perdiendo toda su personalidad, desahogado por un organismo lleno de energía y actividad, para convertirse en una acumulación de hierro y madera que dejaba de hablar al espíritu. La locomotora, cansada de su pesadumbre, le empujaba violenta hacia una vida nueva y desprendiéndose, huía ligera, desentendiéndose de la tutela que se viese obligada a ejercer sobre él. Aquellos vagones eran ya, como ellos, niños solos y abandonados, expuestos a lo que quisieran hacer de ellos.

Apretados el uno al otro, con el temor y la desconfianza pintados en sus caras, Leo y Juanín subieron por el paso de San Vicente en dirección a la enorme ciudad que velan allá en lo alto, presidida por un monumental edificio de piedra, que fué el primer asombro que en su camino encontraron. ¿Qué casas tan grandes sería aquélla? ¿Quién viviría allí dentro? Leo se atrevió a preguntar a una mujeruca, que con burlesca sonrisa le contestó que era el Palacio Real.

—¿Ahí vive el Rey?—preguntó Juanín lleno de asombro.

—Ahí vive—replicó Leo solemnemente.

—¿Y toda casa es para él?

—¡Clarol...! ¿No ves que los reyes tienen muchos trajes y muchas botas, y la mar de criados y parientes, y coches y caballos, y criados, y necesitan mucho sitio?...

El ruido, el movimiento de coches, el incesante ir y venir de las personas y los tranvías, sobre todo estos, empezaba a aturdirlos y a marearlos. Avanzaban apretándose cada vez más uno contra otro, como si así se prestasen mutuo apoyo y eficaz apoyo. De esta guisa, y siguiendo a la ventura un camino que no buscaban, llegaron a la Puerta del Sol.

G. DIAZ CANEJA

Victor Manuel y D'Annunzio

Roma 18.—El Rey Víctor Manuel ha aceptado la presidencia honoraria del Comité nacional que se ha constituido para publicar una nueva edición de las obras completas de D'Annunzio.

Esta ha dirigido al Monarca una cariñosa y respetuosa carta de agradecimiento, en la que expresa además la admiración que siente hacia el Soberano y su adhesión a la Monarquía.

La Junta técnica de Hacienda

La Junta técnica de Hacienda, encargada de proponer las reformas que estime necesarias en los servicios, ha vuelto a reunirse y ha comenzado el estudio de los que afectan a la intervención general.

Desde luego la tarea de esta Junta será lenta y penosa.

LAS TORMENTAS

Los estragos en Castellón

Castellón, 19.—Conócense nuevos detalles de la gran tormenta que descargó el domingo sobre el pueblo de Toga.

El río Mijares arrastró el puente colgante, quedando sin comunicación la población. En el barranco de Forcas, término de Onda, ha arrastrado el puente. También ha sido arrastrado el puente de Pedriza, en el término de Cortes de Arenoso, que ha quedado incomunicado.

En Luciente, el agua ha destruido tres molinos y ha causado incalculables pérdidas en la cosecha.

El gobernador civil y el inspector provincial D. Bernardo Gómez, que lleva la representación de sus compañeros de la provincia, recorren los lugares perjudicados.

El diputado a Cortes por el distrito de Luceña, D. Vicente Cantos, ha marchado a Alcora para apreciar los destrozos causados.

Varios diputados han acordado dirigirse al Gobierno para pedirle auxilio urgente, a fin de remediar la crisis aguda por que atraviesa la producción, crisis agravada por los daños causados por el temporal.

En el término de Jerica, kilómetro 230 del ferrocarril Central de Aragón, se produjo un deslizamiento de tierra que una extensión de 200 metros, arrastrando 70 metros de vía interrumpiendo la comunicación. El servicio de viajeros se efectúa con transbordo.

Ha regresado de Alcora la Comisión de autoridades convocada ante la incalculable magnitud de los estragos que han sufrido varios pueblos.

El gobernador ha teleografiado al Gobierno solicitando socorros urgentes.

El diputado Sr. Cantos anuncia que el ministerio de Fomento ha concedido 20.000 pesetas para remediar las primeras necesidades de los vecinos, que han perdido viviendas y ajuares.

El senador Sr. Gómez ha propuesto al alcalde de Alcora que se abra una suscripción pública para auxiliar a los perjudicados.

Las autoridades, ante el estado en que se encuentran las vías de comunicación, se proponen que desistirá de visitar todos los pueblos castigados por las tormentas.

La bandera a los Legionarios

Poco después de las seis de la tarde llegó ayer a Palacio el jefe del Tercio extranjero, D. José Millán Astray.

Al salir del despacho del Monarca, dijo a los informadores palatinos que había ido a cumplir un deber a Su Majestad y despedirse del Rey por que hoy sale por la noche para Marruecos.

Agregó luego que había hablado al propio tiempo con el Soberano con la solemne ceremonia que se proyecta para celebrar la entrega de la bandera que regala la Reina doña Victoria al Tercio de legionarios y la imposición de la Medalla millitar.

El Rey le indicó que, como ha de acomodarse la fecha de este acto a la marcha de las operaciones militares en Marruecos, sin precisar día, se verificará en el próximo mes de Noviembre, en Madrid.

Se procurará que vengan todos los heridos que se encuentren en condiciones de hacer el viaje.

Los detalles del acto los determinará el alto comisario, que ya aprobó la celebración del mismo, de acuerdo con el ministro de la Guerra.

Notas marítimas

El «Patricio Sadrístegui»

Cádiz 18.—Se ha recibido un radiograma procedente de Burdeos con el dato cuenta de haber llegado el transatlántico español «Patricio Sadrístegui».

Se sabe que este barco, que iba atestado de pasaje y carga, corrió durante la travesía un fortísimo temporal, teniendo perdido el rumbo varios días.

A su llegada a Nueva York fueron aclamados el comandante y oficiales, por haber salvado el barco gracias a su pericia.

El «Cronstad» y el «Barcelona»

Cádiz 18.—Llegó de Sevilla, con importante carga de gasolina, el vapor inglés «Cronstad».

Mañana llegará, procedente de Barcelona, Valencia y Málaga, el transatlántico «Barcelona», que conduce pasaje y carga general. Seguirá el viaje para Canarias, San Juan de Puerto Rico y Habana.

LAS ELECCIONES EN RUSIA

Helsingfors, 19.—En los Gobiernos de Arkanjel, Cherevietz, Bolgoda, Viasca y Perm, las elecciones para los Soviets campesinos han dado la victoria a los «sin partido» (independientes), de los cuales han sido elegidos un 70 por 100.

En las ciudades noréas las elecciones han sido causa de violentos incidentes entre comunistas e independientes. En Volgoda, en Arkanjel, a pesar de la presión oficial y de la represión, los comunistas no han obtenido más que el 45 por 100 de los votos.

Es digno de hacer notar que este año ha tomado parte en las elecciones el 80 por 100 del Censo.